
112016年1月13日 星期三郑 风
ZHENGZHOU DAILY

编辑 李 昊 校对 屠会新
电话56568225 E－mail:zzrbzf@163.com

当然，今天我们主要不是讲
传媒，我们仍然回到整个经济的
产业大势来看。长期以来，人们
对于互联网都有一种低估的态
势，觉得互联网就是玩闹，你看小
孩在网吧玩游戏，发 QQ、玩微
信，这不就是玩闹吗？对产业能
有那么大的影响力？没错，我们
今天就从失业这个角度，去看看
互联网到底在对我们干了什么，
将要对我们干什么。

我们都低估了互联网
话说 2004 年有两个经济学

家，他们当时也意识到互联网、计
算机对人类的就业可能会带来一
次大冲击，所以趁这个冲击还没
有来的时候，先排排座，看看哪些
产业会被冲击，哪些产业相对是
安全的。

他们觉得从事简单劳动的
人可能够呛，比如说写代码、大规
模的运算，所有干这些事的人可
能够呛，这个就是名单的一部分，
这些职业是危险的。

而安全的是什么？他举了
一个例子，比如说驾驶。一个人
在开车的时候，眼观六路、耳听八
方，接触、处理的信息那是海量

的，所以开车这种事情互联网暂
时是搞不动的。

我们不知道 2004 年经济学
家们说的这个“暂时”是多长久，
反正六年之后的2010年，《纽约时
报》就报道说，谷歌在官网上已经
宣布，他们已经成功地研发出了
自动驾驶汽车，这辆自动驾驶汽
车在美国的几个州已经跑了十几
万英里了，而且过程中只发生了
一起交通事故——有人开着车撞
了它。这就证明这个东西在技术
上已经成熟了，原来我们需要眼
观六路、耳听八方才能处理的海
量的信息，自动驾驶汽车已经做
到了！在汽车上装上各种传感
器，增加运算速度，每秒 20 次探
测周围所有移动物体的状态，再
反馈到电脑的中枢，以此来控制
车体的运行。这就是计算能力，
包括网络能力、各种各样的技术
能力进步的一个结果，而这个结
果从预言不可能实现到真正实现
只花了6年时间。

2004年，就在经济学家们做
出那个判断的同时，美国还搞了
一个无人驾驶汽车拉力赛，全程
一共 150 英里，好多人用自己设

计的无人驾驶汽车软件把汽车送
去参赛。结果，荣获第一名的汽
车只走了八英里，而且还用了好
几个小时，剩下的车不是被碰得
歪七扭八，就是压根儿没有走
完。所以，当时人们长出了一口
气：哦，原来人类在驾驶汽车这方
面的能力，电脑是无法替代的。
可是结果呢？仅仅六年之后的
2010年，这一切都实现了，快得让
人始料未及。

这事儿就这么完了吗？没
完。当无人驾驶汽车真的实现之
后，我们可以判断一下，它对人类
的就业会有什么影响？司机可能
要失业。没错，判断正确。还有
呢？我曾经问过一些企业家朋友，
我说：“给你们出个题目，假设无人
驾驶汽车在中国普及，那你说会对
整个的汽车产业产生什么样的影
响呢？”大家都说：“就意味着我没
有驾照，我不会开车，我也可以买
汽车啊，所以汽车的销量会上涨。”

我说：“我的判断可能跟你
们正相反，汽车的销量不仅不会
上涨，而且汽车作为一个耐用的、
高价的消费品，也许会彻底退出
消费者的清单。像什么玛莎拉

蒂、迈巴赫这种有收藏价值的奢
侈品类的汽车不在讨论的范围
内，而给普通老百姓代步的那种
汽车也许会退出消费者的清单。”

此话怎讲？你想象一下，假
设现在满大街都是无人驾驶汽
车，我们可以靠互联网来预订，你
到哪儿来接我，把我送到哪儿，我
在智能手机上下载一个 APP，几

点几分我要一辆车，到哪儿接我，
通过地图把我送到哪儿，然后我
下车，车就可以去承接下一个客
人了。所以无人驾驶汽车很可能
不会增加汽车的拥有量，而是让
汽车进入一种共享经济的状态，
让它变成一种公用的出租品。

假设我的这个推论是对的，
结果会是什么？结果就是现在的
汽车产业里面有半壁江山，将会
在无人驾驶汽车普及之后整体消
失。哪半壁？汽车公司里面搞销
售的、搞品牌的、搞市场的、搞客
户俱乐部的，一直到所有的营销
渠道，如 4S 店，围绕汽车的其他
产业，如汽配、维修、保险等，这么
庞大的产业群落都会消失。

如果按照我的推测，你可以
每天预订自动驾驶汽车送你上
班，之后，它到别的地方去接人。
你到了公司发现有个东西忘带了，
你老婆正好还在家，你就可以再订
一辆无人驾驶汽车，让你老婆下楼
把东西搁车里，车来到你公司楼
下，你下楼取了，车再跑它的。如
果车有问题，车自己回修理厂修，
修理厂有可能是在一个密闭的地
下防空洞里，也不需要占用街边的

店面资源。你说，这对就业市场会
是一种多么巨大的冲击？

我们以为互联网的浪潮对就
业的冲击是“随风潜入夜，润物细
无声”的，相对来说会是比较温柔
的一刀，但是现在看来，可能是惊
艳的一枪，直接要把这个社会扎出
一个血窟窿。所以六七年之前，我
们绝对低估了互联网，而且我们现
在仍然可能低估了互联网。

你会不会技术性失业
现在人们利用互联网在很

多领域开发了一些技术，比如说
前面讲的无人驾驶汽车，比如说
翻译，再比如说大量的医学技术
资料的处理、法律文书的处理等，
计算机正在呈现出越来越强悍的
对人工的替代能力。

说到这儿，你可能会想，如
果真要这样发展下去太可怕了，
它能不能被遏止呢？西方有这么
一句谚语：“如果马能投票的话，
汽车就不会诞生。”在汽车诞生之
前，仅英国就有 200多万匹马，如
果马要捍卫自己的工作岗位，投
票把汽车废止掉不就完了吗？这
个想法可以有，而且每个时代都会
有，但是很可惜，永远不会得逞。

马现在到哪儿去了？整个
英国现在也没多少了，马已经成
了旅游品或者成了宠物，像汽车
发明之前那样遍地都是马、一个
城市有几十万辆马车这样的社会
景象彻底消失了。

我还记得法国 19 世纪有一
个经济学家叫巴斯夏，这个人以
幽默著称。有一次，从巴黎到马德
里修了一条铁路，波尔多这个地方
的议员就跟中央政府反映，说一修
这条铁路，我们当地的搬运工人都
没饭吃了，我们法国经济不就完蛋
了吗？所以我们提议，这条铁路别
一次性修到底，咱们在波尔多（就
是现在出产葡萄酒那个地方）断一
下。这样，我们所有的搬运工人都
有饭吃，我们当地的经济就能繁荣
起来了，好不好？

巴斯夏听到这个建议之后
说：“你们的想法太保守了，断一
下哪过瘾呢？那就沿途都断好
了，每修到一个镇就断一下。看
来铁路不是个好东西，剥夺了大
家的就业机会，导致经济倒退。”
巴斯夏向来喜欢用这种
反讽的口吻陈述他的经
济学观点。 11

连连 载载

小小说

素食者
李培俊

万家义尚未到任，一条消息先于他传到了西山
县，这个即将担任县长的人是个素食者，不吃牛羊
肉，不吃马肉驴肉鸡鸭鱼肉，凡是和肉字沾边的菜一
概不吃，却对豆芽白菜萝卜茼蒿之类情有独钟。还
有，万家义滴酒不沾，见酒就晕，晕得一塌糊涂。这
便有些特立独行、高处不胜寒的味道。

万家义这种似乎不近人情的癖好，让西山县某
些人很是为难。一般来说，与这类人打交道很难，世
上多少事，哪一桩哪一件不是靠饭局打通关节？工
作安排，跑官要官，拿地皮接工程，不喝个昏天黑地，
满嘴流油，想都别想。

这个万家义，这个刚刚上任的县长，算是给西山
县出了一道难题。

西山县能人多如牛毛，一抓一把，自然有的是办
法。你不是不吃肉吗？咱上素的，请来寺院里做过
多年斋饭的师傅，面点素菜一样可以做出山珍海味，
做得花样翻新。那不是肉，不属于荤腥，总能对得起
你万家义的口味吧。万家义照样不到场，他说，我见
酒就晕就昏倒，怎么能上桌？推了。好，那咱不上
酒，喝白开水。万家义笑了，说，常言道无酒不成席，
你摆这一摊还有意思吗？

那人想想，的确没意思，吃着青菜，喝着白开水，
哪来的气氛？没了气氛，还有意思吗？没有了。

推掉应酬，下班以后，万家义便有了大把时间，

或到老城区溜达一圈，或到附近的农田里转转，间
或，钻进路边的小饭馆，吃一碗放了葱花辣椒的手工
杂面条。边吃，边和同桌的食客聊些天南地北的闲
话，不知不觉，吃出一头微汗。吃罢，手掌抹去额头
上的汗水，打道回府。

次日，教育局便接到万家义的电话，说，老城西
街小学那幢危房啥时修呀？那么多孩子在破房子里
上课，你们就一点也不担心？

话说得不急不慢，聊天似的，局长的脑门上却浸
出一层亮晶晶的东西。

又一天，万家义直接走进环保局，找到局长，说，
肖庄那个小化工厂是谁家办的？怎么可以建在居民
区的旁边？臭烘烘的。万家义笑着，拍拍环保局长
的肩膀，说，让我猜猜，你家肯定没在那里住吧？

这天，万家义周日外出散步，走得远了点，竟溜
达到 10 里外的洪家台。在村口，碰上村主任张耀
华。张耀华上上下下打量万家义一番，问他，你是万
县长吧？万家义说，怎么，不像？张耀华说，像，咋不
像呢，光看肚子就是素食者。张耀华又说，难得县长
来我们村微服私访，到家里坐坐？去就去。万家义
说，中午吃什么？有杂面条吗？张耀华笑了，说，管
饱。

张耀华带着万家义，七拐八绕，一直绕着村边
走，就是不进村。万家义偷偷笑了，这个村主任心眼

还不少呢。于是，站下了，笑着说，不用绕了老张，那
地方我看过三次了，正想办法解决呢。张耀华说，你
知道我要让你看什么？万家义说，当然知道，要不咋
能当县长呢。张耀华说，说实话万县长，那条臭水沟
挡俺村财路十来年了，你也看到了，我们洪台可是旅
游开发的风水宝地，小桥流水，青瓦蓝砖，一色的明
清建筑，早年可是县里一大景观呢。现在呢，上游的
污水一个劲往里排，三里地都能闻到臭味……

万家义举起手掌，说，咱们击掌为约，只要中午
你的杂面条管够，两个月内我还你洪家台一个碧水
青山。张耀华哪里知道，万家义已把洪家台的旅游
开发纳入了西山县的议事日程，方案规划已经制定
到位。

竣工那天，万家义留在张耀华家吃饭。张耀华
吩咐老伴，别傻愣着了，快去擀杂面条呀。万家义摆
摆手说，我今天偏就不吃杂面条，我要吃肉，喝酒！
张耀华说，你……你不是素食者嘛，吃什么肉呀。万
家义说，舍不得？只管给我整去。

酒菜上桌，万家义狼吞虎咽，专拣白花花的肥肉
搛。接着，酒杯一端，朝张耀华碰了过去，说，来，老
张，喝！

酒足饭饱，万家义告诫张耀华，今天的事，一个
字都不准说出去，否则，我跟你没完。张耀华点点
头，甩落一地泪珠子。

随笔

诤友李培俊

曹世忠

第一次和李培俊老师认识，
是在十年前的黄河两岸作家研讨
笔会上。上午举行了开幕式之
后，回到浮戏山招待所休息。走
进去，我见靠近窗口的床上有一
位年过五旬的人，他黑头发，浓眉
毛，脸庞俊美秀气；正在看一本厚
厚的书，专注极了。

我问，坐了一路车，够累的，
也 不 休 息 一 下 ？ 他 笑 笑 说 ，不
累。干咱这一行的，得挤点时间
读书，忙时就顾不上了。

之后荥阳的朋友告诉我，他
就是郑州市著名作家李培俊老
师。上世纪 80 年代就开始创作，
因为成绩显著被抽到郑州《百花
园》当编辑。笔耕不辍，硕果累
累，其作品散见于《小说选刊》

《奔流》《山东文学》《清明》
《莽原》等近百家杂志，还出版
了长篇小说《清水濯尘》《魅
惑》《亡洋》和中篇小说集《银
狐》，小小说集《黑马》《步伐
的风度》等书。

我忍不住对他说，想索取一
本他的作品拜读。“中，只要你不
是让我给你提拔一个局长或科
长，那办不到。送书，没问题。只
是眼下没带，回头捎给你。”他性
情豪爽，高音大嗓的。

一个月后李培俊老师就把他
的长篇小说《清水濯尘》邮到学
校，扉页上写着“请曹世忠先生斧
正惠存”，右下角是他遒劲俊秀的
签名。李老师的作品，生活气息
浓厚，语言生动传神，构思精巧奇
特；在灯光下，我读着，读着，有时
忍俊不禁，有时潸然泪下，那强烈
的艺术感染力恣肆飞扬！

又隔了一星期，李培俊老师
打电话问我收到书没有？还嘱托
我一定好好“指教”一下。我说了
自己的感受，电话那头沉默了一
下，说，不会吧，谁的作品会完美
无缺？连中外名著都有不足的。
你只管有啥说啥，不要怕我脸红，
浑身冒汗。意见提得好，我请客，
说话算数！

后来，我给他写了一篇文学
评 论 寄 过 去 ，发 表 在《荥 阳 文
学》，但几易其稿，直到提出几条
切中肯綮的意见为止。“伙计，”
他开口第一句就这样称呼我，“你
说，当一个作者必须听取和听进
去 别 人 的 不 同 意 见 ，越 尖 锐 越
好。你说，光听好话，你的作品不
能进步，那不是怀里揣着烧饼，自
己骗自己吗？”

我和李培俊老师是同龄人，
他比我大一岁，却热情、真诚、虚
怀若谷，平易近人，同时又敢于直
言，疾恶如仇。这才是肝胆相照、
心心相印的真挚朋友、诤友！那
一刻，我的心中涌起一股热浪，一
直溢到了喉咙……

以后又很多次和李老师相逢
在笔会上，也坐在一起吃饭，我们
聊人生，聊社会，聊历史，聊得最
多的还是文学，他说，文学要写人
性，要直击人的心灵深处，传递正
能量，才有强烈的艺术感染力。
他的话，每一次都让我受益匪浅、
收获多多。

平 日 ，李 培 俊 身 体 硬 朗 ，没
想到他突发心梗，没有走进 2016
年……我唯一能做到的，就是好
好写作，认真写作，不辜负这位
文学挚友诤友的热情帮助和真
切的期望。

新书架

《贝尔健身》
张 宁

《贝尔健身》是“荒野求生”主持人贝尔首创的
综合健身法。

贝尔·格里尔斯健康、强壮、勇敢、自信的形象
深得全世界亿万观众的喜爱和追捧。然而，30岁前
的贝尔至少比现在胖一倍，而且因为遭遇过一次跳
伞意外事故，导致他背部三节脊骨损坏，几乎瘫痪。

重伤后的贝尔迫切渴望重新回到荒野之中。
强大的欲望促其独创了这套全新的健身方法，一种
完美融合了力量、HIIT（高强度间歇训练）和瑜伽的
健身计划。贝尔不但重新站了起来，而且拥有了更
健硕和强壮的体格，可以轻松完成那些让我们瞠目
结舌的高难度野外探险和生存动作。贝尔健身法
的训练永远都围绕效率和核心展开。不管男女老
少，随时随地都可以锻炼，时间最多为半小时或者
更少。让你在家里或者健身房里就能达到极限运
动的效果。

散文

鸡爪霜
马 浩

鸡爪霜，在我眼里已不是三个字，而是一幅
水墨小品，一痕远山隐约着数点茅舍，枯草两丛，
疏木几株，鸡爪浓浓淡淡，散落在留白处……颇
具况味。

霜，若少了几枚鸡爪印，想来味道会大减，不
过，以脚爪状霜之厚薄，没有生活经验，恐怕实难
想到，鸡爪与霜，表面看上去，似乎怎么也联系不
到一块去，事实上，偏偏又发生了联系，一如鸡爪
霜，让我莫名地想到“东方欲晓，莫道君行早”的
词句来一样，能令人由此及彼地产生联想的物事，
一定有其内在的联系。

白露为霜，霜乃水汽遇冷凝结而成的，怕阳
光，想接近霜，需起早，起早一词，似乎又不只是
字面上那么单纯，它暗含着勤劳、吃苦、发奋的
意味。

过去，在乡村，鸡扮演着义务司晨的角色，“鸡
叫了，天明了，老头起来上城了，老太起来补衣
裳，一补补到牛皮上。”一首有趣童谣，似乎透露
出诸多的信息，最凸显的，莫过一个起早两字，天
刚麻麻亮，掌灯费油，不掌灯，屋里有点昏暗，老
太太为了省油，结果把衣裳补到了牛皮上，老头出
门上城，干什么呢？可以自由发挥，估计是去卖东

西的，推着独轮车，咬着烟管，踏着鸡爪霜。烟火
的日子，过的就是有一个奔头。

读书的时候，曾有段走读的时光，尤其在下半
学期，秋冬季节，日短夜长，鸡叫三遍起床上学，
月还挂在村头的老槐树稍上，满目白霜皑皑的，其
实，鸡比人起得还早，霜上早已留下了鸡爪痕。

“三更灯火五更鸡，正是男儿读书时。”这碗鸡
汤，我曾经常喝，记得还有一碗，那便是有关祖逖
的一个励志故事——闻鸡起舞，都与鸡有关，无外
乎一个“早”，那是勤奋一词所不能涵盖的，好像
没怎么觉得有多大补益，不过，平心而论，三分钟
热度还是有的。

说到励志，现在流行这么一句：早起的鸟儿有
虫吃。务实的时代，励志的话也很直白赤裸，我总
觉得早起的鸟儿多半是饿了，温饱的鸟儿，估计不
大会早起，即便早起了，也未必就会急着找虫吃，
大约会在枝头嘤嘤成韵。其实，所有的励志故事，
都有着具体的环境，离开了具体环境，励志，便成
了一味精神安慰剂。

“鸡声茅店月，人迹板桥霜。”温庭筠《商山早
行》中的诗句，鸡鸣、冷月、寒霜，都有了，可以说
是唐诗中数得着的佳句名句，北宋文学大家欧阳

修极为推崇，他的“鸟声梅店雨，野色板桥春”，极
具刻意模仿之能事，其结果，差温庭筠岂止是一个
朝代！温庭筠人送雅号温八叉，满腹的才学，却不
得志，好友徐商镇襄阳时，让他过去做个巡官，此
时，温庭筠已过知天命了，身世飘零，阅尽人事沧
桑。此诗，便是温庭筠赴襄阳投奔徐商，一大早途
经商山时所作，水瘦山寒，枯树败草，白霜染道，
此情此景，不免让温庭筠感怀身世，“茅店月”“板
桥霜”，实乃温庭筠飘零的身影，醉翁没有此等境
遇，也只能刻意去模仿了。

有首歌，这么唱着“不经历风雨，怎么见彩虹，
没有人能够随随便便成功”。每个成功者的背后，
无不有一段不可复制的人生际遇，就像寒霜，水汽
遇冷的结果，若冷度不够，或成雾，或为露，独不
能成为霜，便是有霜在，若不起早，也不会看到
霜，更无从谈起鸡爪霜了。

我也弄不清，有多久没见过鸡爪霜了，三更
灯火还伴着我，翻翻书，敲敲字，以宁浮躁之心，
只是没了鸡声报时，好在，鸡爪霜，总会在我闭目
时，呈现在我的眼前，不分时序，让自己知道，心
还在路上。

郑州地理

朱博士
娄继周

中牟县朱博士村，住于广惠街道办事
处南，原属郑庵镇，紧临万邦国际物流城，
东至广惠街，西到文通路，南临万洪路，北
至陇海路，与万邦社区隔路相望，总人口
1300余人。

光看村的名字，就有一种文雅之气，
细考村子沿革，也确实有一番来历。据

《中牟地名志》记载，该村因元代博士朱信
由郑州移家于此，故名朱博士村。其实它
的渊源，还可以追溯到北宋著名的理学
家，真正的“博士”朱熹身上。宋朝年间，
朱熹做官清正有为，官拜焕章阁待制兼侍
讲，为宋仁宗皇帝讲学，因其学问渊博纯
正，举为博士，谥文公，世称朱文公。庆历
二年，因“党禁”案发生，朱熹以伪学罪首
落职罢祠，他的四个儿子逃往郑州汊河避
难。至元朝初年，朱熹后裔朱在携子朱信
从郑州移家定居于此，建立村庙。因朱信
时为博士，遂以朱博士名村。

更早的传说是，大宋年间开封通往密
县的官道途经这里，朱熹为官开封，时常
公务于密县，往返此地，歇马停车，见斯地
风景优美，叹曰：“此地树荫浓密，清爽宜
人，岂不是避暑纳凉好去处？”此后每逢盛
夏，朱熹即携家人弟子到此避暑纳凉，读
书讲学。不久一朱姓人家在此开一饭店，
名曰“西饭铺”，逐渐有人定居于此。后
来，朱熹后裔念及此地乃祖先读书纳凉之
地，遗泽犹存，又从郑州迁居于此，繁衍生
息。据传，朱熹纳凉处就是现在朱家老坟
及朱博士村庙的遗址所在。朱博士庙由
朱信始建于元。旧有大殿三间，山门一
间，黄脊、黄排走马檐，占地数亩，内供奉
大宋文公朱熹之灵位，接受朱氏后裔春秋
致祭。屡修屡废，历数百年。1952年朱氏
后人重建，“文革”中破四旧时被毁。至今
朱氏老坟仍有清代古碑两通，向人们述说
着这支朱熹后裔的流源传播。

许是朱熹遗风余韵的浸洇影响，朱博
士地灵人杰，人才辈出，专家学者，教授领
导分别在省会和上海等地发挥着作风。
该村世代以传统的农耕为主，诗书传家，
民风淳朴儒雅。2012年万邦物流开业后，
给周边带来了新的风气和巨大变化，该村
也被列入中牟县 2015年第一批城中村改
造项目。不久，搬迁后的朱博士村，就会
融入一片生机勃勃的都市村庄。诗曰：

博士村因博士来，
朱熹纳凉书读陔。
一从圣裔定居后，
庙祠供奉费人猜！
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